



Dr. Francisco Javier Moreno Oliver  
Profesor de Criminología UAB  
FrancescXavier.Moreno@uab.cat

**PALABRAS CLAVE / KEY WORDS**

Terrorismo de baja intensidad / Estrategia / Táctica / Sabotaje urbano.

Low-intensity terrorism / Strategy / Tactics / Urban sabotage.

**RESUMEN / ABSTRACT**

El presente trabajo es un estudio de las estrategias y tácticas operativas de actuación urbana de los grupos violentos antisistema, extraídos de los diferentes manuales editados por estos colectivos, así como de la compilación realizada en las observaciones directas de estudio de campo.

This paper is a study of urban strategies and operational tactics of violent anti-systemic groups. The study draws on the various manuals and handbooks published by these groups and direct observation field work.



## INTRODUCCIÓN

Según el Ministerio del Interior<sup>1</sup>, la lucha callejera violenta protagonizada por los grupos denominados antisistema, conocida también por “kale borroka” en el País Vasco, puede definirse como un terrorismo de baja intensidad, dado que su acción no tiene, en principio, el objetivo de causar la muerte de personas. Se trata de acciones cuya finalidad es subvertir el orden constitucional y alterar gravemente la paz pública. A efectos jurídicos el terrorismo de baja intensidad se engloba dentro del concepto de terrorismo tal como éste es entendido en los artículos 571 a 579 del Código Penal.

El presente trabajo, de ámbito criminológico, es una recopilación de las estrategias y tácticas operativas de lucha urbana de los grupos violentos antisistema, extraídos de los diferentes tutoriales telemáticos y manuales policopiados editados por estos colectivos, así como de la compilación realizada mediante entrevistas y diversos estudios de campo. Dado que algunos apartados de su contenido son información sensible, se han omitido los detalles descriptivos de los mismos.

## PUNTO DE PARTIDA IDEOLÓGICO

Los paradigmas de Clausewitz y Bakunin<sup>2</sup>, entre otros, actualmente sustentan la filosofía ideológica de los grupos de lucha callejera violenta. Para estos activistas violentos, el fin justifica los medios.

La principal finalidad de los antisistema violentos es crear terror de baja intensidad, tensión social y política, así como confusión social e informativa como estrategia de fuerza para presionar al sistema establecido a acatar sus reivindicaciones.

No obstante, hay que tener presente que en ocasiones el activismo violento en las calles puede estar provocado por una bandera falsa. Son operaciones encubiertas llevadas a cabo por intereses políticos, económicos o sociales, diseñadas para aparentar reivindicaciones determinadas *versus* a una finalidad distinta orientada a otros objetivos.

## ESTRUCTURA ORGANIZATIVA

En las protestas sociales violentas hay que distinguir dos tipologías de participantes, una, que constituye el grupo mayoritario que sigue y obedece a las consignas de sus líderes, y otro grupo, minoritario, donde se encuentran los activistas especializados en lucha violenta callejera. Estos últimos, son sujetos que se han formado y entrenado *ad hoc* para esta modalidad reivindicativa. Es habitual identificarlos en tumultos violentos organizados en diferentes latitudes geográficas y con reivindicaciones diversas.

Este tipo de activistas violentos, pertenecen a facciones radicales de distintas organizaciones de espectro ideológico afín, que se unen, si lo precisan, para acciones reivindicativas de sus propias colectividades o a



demanda externa por encargo remunerado, tras infiltrarse en grupos blancos para su instigación y manipulación sutil.

### LOGÍSTICA Y FINANCIACIÓN

Las acciones violentas de los grupos antisistema están previamente programadas. Para la lucha callejera, antes es necesaria un suministro y logística, caracterizada, según los citados manuales, por: la simplicidad, la eficiencia y la disponibilidad de los materiales.

Su financiación normalmente proviene, de movimientos ideológicos de procedencia internacional, financiaciones *sottogoverno*, *crowdfunding*, financiación *false flag*, etc.

Dependiendo de los materiales y de la ilegalidad de los mismos, como en el caso de la manufactura y almacenaje de los artefactos incendiarios, escogen espacios confidenciales y seguros.

Horas antes del disturbio, los activistas violentos proceden a la distribución táctica de dichos materiales a pie de calle: papeleras, contenedores de basura, registros de servicio, portales de inmuebles, vehículos aparcados, establecimientos colaboradores, etc.

### TÁCTICA OPERATIVA EN EL ÁMBITO URBANO

Las tácticas militares de guerrilla urbana son la fuente que configura, de forma adaptada, las tácticas operativas de los activistas violentos en la lucha callejera. Seguidamente describiremos las más habituales:

#### 1. Indumentaria:

La vestimenta elegida por los activistas violentos tiene como finalidad su protección, movilidad táctica y evitar su identificación.

La citada indumentaria suele ser: *jeans*, sudadera con capucha, braga de cuello, calzado con suela de goma, guantes, gafas de sol, mochila pequeña, pañuelo palestino y en ocasiones, una máscara de Guy Fawkes, u otras.

#### 2. Informadores:

Como recurso para la lucha callejera, los grupos violentos utilizan la figura del informador o informadores. Se trata de miembros de la organización que se desplazan en bicicleta cerca de los dispositivos policiales para informar de sus movimientos a los líderes de la protesta callejera. Utilizan los teléfonos móviles para comunicarse o enviar imágenes que permitan a los organizadores de la protesta callejera la toma de decisiones tácticas para optimizar las acciones de sabotaje.

#### 3. Neutralización de los circuitos cerrados de televisión:

Los antisistema parten de la base que los circuitos cerrados de televisión (CCTV) tienen una función de control social, es por ello, que instan a su neutralización sistemática con el pretexto de ganar libertad.

En este sentido, los activistas proceden a sabotear con anterioridad los CCTV de las zonas donde tienen previsto realizar acciones violentas.

Para la neutralización de las CCTV, los tutoriales de lucha ca-

*Horas antes del disturbio, los activistas violentos proceden a la distribución táctica de dichos materiales a pie de calle: papeleras, contenedores de basura, registros de servicio, portales de inmuebles, vehículos aparcados, establecimientos colaboradores, etc.*



llejeras explican las diferentes técnicas de sabotaje de las cámaras<sup>3</sup>: pintura en spray, pegatinas, rotura objetivos, etc.

#### 4. Barricadas:

Las barricadas tienen como objetivo obstaculizar el paso con la finalidad de generar caos y mostrar por parte de los activistas violentos su poder en el territorio. Las barricadas pueden ser de diferentes tipos en función del efecto deseado.

Las barricadas humanas garantizan la obstaculización de vehículos, así como un tipo de intervención policial donde, ante la resistencia pasiva de los activistas, es necesaria la fuerza para desarticularla, generando por ende imágenes de prensa y protestas con argumentos de brutalidad policial.

Las realizadas con mobiliario urbano, contenedores o vehículos aparcados suelen utilizarse en situaciones de improvisación, a las que en ocasiones les prenden fuego.

Otro tipo de barricada con fuego, son las realizadas con ruedas de coche amontonadas que al arder provocan una gran columna negra de humo que puede verse desde diferentes latitudes, creando sensación de alarma social, así como un ambiente asfixiante a su alrededor.

Otro tipo de obstáculo para los vehículos policiales o de emergencias, es el lanzamiento de *caltrops* artesanales en la calzada para pinchar las ruedas de los furgones. También utilizan abrojos ocultos en cajetillas de tabaco, que son lanzados

discretamente debajo de las ruedas de los vehículos policiales estacionados.

#### 5. Consignas:

Las consignas coreadas por los organizadores de las manifestaciones violentas tienen diversas funciones según su contenido.

Unas son utilizadas para reivindicar las causas de la protesta y enaltecer a los participantes en la misma. Otras, con código acordado, se utilizan en las manifestaciones, para indicar a los activistas su dispersión o concentración en las actuaciones tácticas de sabotaje urbano.



#### 6. Sabotajes de instalaciones y establecimientos:

La destrucción o derribo del mobiliario urbano, el volcado o incendio de vehículos privados, el sabotaje de establecimientos bancarios, los estragos en las



mercancías e instalaciones de comercios de determinadas marcas, entre otras acciones, forman parte de la táctica de actuación de los violentos anti-sistema en los disturbios callejeros.

Añadir a todo ello, las pintadas reivindicativas en paredes, mobiliario urbano y la rotura de lunas, entre otros estragos, que también son utilizados como estrategia de impacto social.

Los activistas violentos justifican estas acciones afirmando: “Si destrozamos todo entenderán que estamos nerviosos y que queremos que las cosas cambien ya”... “no tenemos ningún medio de expresión, ahora esta es nuestra forma de hacer correr el mensaje”<sup>4</sup>.

#### **7. Incendios provocados:**

La quema de contenedores, de instalaciones de entidades simbólicas, de vehículos privados o policiales, entre otros, son acciones tácticas del terrorismo de baja intensidad. El impacto psicológico y mediático de los incendios son la finalidad de este tipo de acciones violentas.

Las técnicas incendiarias utilizadas habitualmente por los activistas violentos son el uso de pastillas de encendido, para incendiar contenedores y los conocidos “Cóctel Molotov” en sus diversas modalidades, para ser lanzados contra vehículos, establecimientos o fuerzas policiales.

Los manuales de sabotaje indican para las acciones violentas diurnas el uso de los citados artefactos con mecha o disposi-

tivo pirotécnico para su ignición y los de encendido químico de noche, para evitar que se vea el lugar de lanzamiento.

También hacen mención al uso de artefactos de combustión retardada, para que sean colocados de forma táctica en los flancos de las manifestaciones para generar un contexto caótico con posterioridad a su paso.

Destacar que en la elaboración de estos artilugios incendiarios, los activistas que los manufacturan tienen por norma no dejar rastros biológicos de identificación, así como camuflar el olor del combustible para evadir sospechas en su transporte por la vía pública.

#### **8. Agresiones a los cuerpos policiales:**

La táctica habitual utilizada por los activistas violentos es la agresión verbal como provocación de los efectivos de las fuerzas de orden público para pasar posteriormente, una vez enaltecido el ambiente de la protesta, a la agresión física contra los miembros y vehículos policiales.

Para dichas agresiones suelen utilizar objetos cuya tenencia no esté prohibida. La agresión a la policía suelen iniciarla con el lanzamiento de agua y harina, globos llenos de pintura, huevos, contenido de extintores, gas lacrimógeno en spray o proyectar a los ojos de los agentes luz láser, con la finalidad de invalidar su operatividad. También, en ocasiones, lanzan al suelo canicas para dificultar el avance a pie de los agentes antidisturbios.

*La táctica habitual utilizada por los activistas violentos es la agresión verbal como provocación de los efectivos de las fuerzas de orden público para pasar posteriormente, una vez enaltecido el ambiente de la protesta, a la agresión física contra los miembros y vehículos policiales.*



Seguidamente, continúan el ataque con el lanzamiento de objetos contundentes como monedas, libros, trozos de sal cristalizada, cascotes, botellas, petardos, piezas metálicas arrojadas mediante bolsas de plástico, bolas de acero o tuercas lanzadas con tirachinas, palos que enarbolan banderas reivindicativas, utilizados para golpear, el embate con perros violentos o el lanzamiento de cohetes piro-técnicos introducidos en tubos para dirigir la trayectoria de los mismos hacia las unidades de orden público.

Acciones que justifican los activistas violentos con la consigna: “Cuánto más tiempo aguantemos sin ceder terreno a la policía, más cuotas de libertad estaremos expropiando al estado”<sup>5</sup>.

### COMISIÓN LEGAL

Normalmente los mencionados activistas disponen de cobertura legal a través de lo que denominan la “comisión legal” compuesta por abogados vinculados a la organización. Los manuales de lucha callejera les re-

comiendan apuntarse el teléfono de la citada “comisión legal” en el brazo u otro lugar del cuerpo por si la policía les retira las pertenencias.

### ANÁLISIS FINAL

El terrorismo de baja intensidad, sea cual sea su procedencia, bien se trate de una estrategia de las denominadas *false flag* o responda a una reivindicación concreta, requiere una preparación previa especializada.

Los procedimientos utilizados por los activistas violentos pertenecen a tácticas de guerrilla urbana adaptadas a un terrorismo de baja intensidad.

El objetivo final de la protesta violenta, además de alterar el orden público, es provocar un impacto social y político que capte la atención de los medios de comunicación.

El conocimiento de dichas estrategias y tácticas, supone una herramienta operativa para la prevención o intervención de las fuerzas de orden público ante tales acciones violentas. ■

### CITAS

<sup>1</sup>Ministerio del Interior. (s.f.). Recuperado el 6 de junio de 2016, de <https://web.archive.org/web/20031125224056/http://www.guardiacivil.org/quesomos/organizacion/organosdeapoyo/gabinete/cap/nota02.jspl>.

<sup>2</sup>González, M.T. (2007) *Los monstruos políticos de la Modernidad*. Madrid: Ediciones de la Torre.

<sup>3</sup>*Guía para la destrucción de circuitos cerrados de televisión (CCTV)*. Recuperado el 8 de julio de 2016, <http://publicaciones.zemos98.org>.

<sup>4</sup>AAVV (2004) *Manual de los disturbios para la desobediencia civil*. Recuperado el 8 de julio de 2016, de <https://xarxasuportmutueixdrete.files.wordpress.com/2013/11/barricadas-con-conciencia-consejos-para-protestas-callejeras-anarquismo-lucha-anti-globalizacion-marxismo.pdf>.

<sup>5</sup>AAVV (2004) *Manual de los disturbios para la desobediencia civil*. Recuperado el 8 de julio de 2016, de <https://xarxasuportmutueixdrete.files.wordpress.com/2013/11/barricadas-con-conciencia-consejos-para-protestas-callejeras-anarquismo-lucha-anti-globalizacion-marxismo.pdf>.